

VI Reunión Anual MIRPS

y Segmento de Solidaridad de Alto Nivel



Hotel InterContinental Miramar,
Ciudad de Panamá



24 de enero,
2024



- Informe del Evento -

VI Reunión Anual del MIRPS y del Segmento de Solidaridad de Alto Nivel

Palabras de apertura

Agencia de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR)

Sra. Kelly Clements, Alta Comisionada Adjunta

ACNUR felicitó al Gobierno de Panamá por su liderazgo como Presidencia Pro-Témpore del MIRPS 2024, y a todos los Estados del MIRPS por sus notables avances a nivel nacional en materia de protección y soluciones para las personas desplazadas por la fuerza, incluidos los avances en el fortalecimiento de los sistemas de asilo, las vías para la estancia regular y la integración y el desarrollo sostenibles. En el contexto actual, en el que se reportan niveles sin precedentes de desplazamiento forzado, el MIRPS y la Plataforma de Apoyo del MIRPS han dado vida al Pacto Mundial sobre los Refugiados en Centroamérica y México, buscando abordar los desafíos humanitarios y de desarrollo con un enfoque holístico y hemisférico, que aborda cada etapa del viaje de las personas desplazadas forzosamente. El ACNUR reconoció al MIRPS y a su Plataforma de Apoyo por forjar alianzas nuevas y más sólidas entre los Estados, la sociedad civil, los organismos internacionales, el sector privado, la academia y las propias personas desplazadas, y señaló que el MIRPS también sirve como un espacio importante para seguir aplicando los compromisos asumidos en virtud de la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección y el Segundo Foro Mundial sobre los Refugiados.

Organización de los Estados Americanos (OEA)

Sra. Maricarmen Plata, Secretaria de Acceso a Derechos y Equidad

La OEA reconoció el liderazgo de Panamá, como Presidencia Pro-tempore del MIRPS, el de los Estados Unidos de América como Presidencia de la Plataforma de Apoyo, y los compromisos de los Estados miembros del MIRPS y de la Plataforma de Apoyo. En los seis años transcurridos desde su creación, el MIRPS ha logrado resultados significativos a nivel regional y nacional, y la participación de actores como los gobiernos locales, el sector privado y la sociedad civil desempeña un papel cada vez más importante en la implementación de los compromisos asumidos en los Planes de Acción Nacionales del MIRPS. La Secretaría General de la OEA se enorgullece de haber asegurado que las prioridades del MIRPS también se hayan visto reflejadas en espacios políticos estratégicos dentro de la agenda interamericana. La OEA destacó el papel crucial del Fondo MIRPS, que estableció como un mecanismo complementario para recaudar y canalizar recursos financieros para fortalecer las respuestas de los Estados MIRPS.

Panamá, Presidencia Pro-Témpore MIRPS 2023

Excma. Sra. Juana López Córdoba, Viceministra del Interior

Panamá reiteró su compromiso con el MIRPS y expresó su agradecimiento al ACNUR y a la OEA por su apoyo como Secretaría Técnica del MIRPS, a los países del MIRPS y a los miembros de la Plataforma de Apoyo del MIRPS, en particular a los Estados Unidos de América como Presidencia saliente.

Panamá destacó las principales actividades y resultados durante su Presidencia Pro-tempore 2023, entre ellos: una reunión nacional con representantes de los Estados del MIRPS y de la Plataforma de Apoyo, con representantes de misiones diplomáticas y delegados de instituciones financieras; un Foro Regional en Conmemoración del Día Mundial del Refugiado 2023, "Oportunidades para la Integración de las Personas Refugiadas"; la presentación del documental "Darién no es una ruta" en dos universidades nacionales; tres eventos de aprendizaje del MIRPS, organizados por la Plataforma de Apoyo del MIRPS para facilitar el intercambio de buenas prácticas entre los Estados; la elaboración y aprobación de la Carta Estatutaria del MIRPS; la adopción de un estandarte para simbolizar el traspaso de liderazgo del MIRPS entre Presidencias Pro-tempore, entre otras. Puede encontrar más información en el [Capítulo 3 del Informe Anual 2023 del MIRPS](#).

Intervenciones de los países del MIRPS

La Presidencia Pro-tempore de Panamá invitó a los representantes de los Estados del MIRPS a enmarcar sus intervenciones en torno a la pregunta: ¿Cómo ha impactado el MIRPS, como marco regional, en las acciones nacionales de su país para generar protección y soluciones para las personas con necesidades de protección?

Belice

Excma. Sra. Tanya Santos Neal, Viceministra de Inmigración, Gobierno de Belice

Belice destacó que había más de 4.000 personas desplazadas por la fuerza en Belice, de las cuales 240 habían sido reconocidas como refugiadas y 791 eran solicitantes de asilo. De estos solicitantes de asilo, 735 aplicaron al Programa de Amnistía que comenzó en 2021, buscando ofrecer la residencia permanente como vía para obtener la ciudadanía. Este programa garantiza el acceso al

empleo, a los servicios de salud y a la protección, lo que se alinea con los objetivos y prioridades del MIRPS. Asimismo, resaltó cómo el Ministerio de Relaciones Exteriores, en alianza con otros asociados, instaló clínicas de registro de nacimientos en diferentes partes de Belice para ayudar a las personas a obtener sus documentos de identidad, lo que brinda oportunidades de integración a las personas desplazadas y apátridas. Belice espera liderar el MIRPS en 2024, y continuar generando impactos positivos en el país.

Costa Rica

Excma. Sra. Marlen Luna Alfaro, Viceministra del Interior y Policía

En 2023, la escala del desplazamiento forzado se ha intensificado en la región, y Costa Rica es el tercer país con mayor número de solicitudes de asilo a nivel mundial. Se estima que se necesitarán más de 10 años para resolver el número de casos actuales. Como resultado de una importante coordinación con Panamá para proteger a las personas que cruzan el Darién, han atendido a más de 100.000 personas. Costa Rica ha logrado avances significativos en la protección e integración de las personas desplazadas, garantizando el acceso a los servicios de salud y al sistema educativo. En 2024, son conscientes de los desafíos y se comprometen a seguir brindando protección a las personas desplazadas por la fuerza.

El Salvador

Excma. Sra. Diana Marcela Vanegas, Embajadora de El Salvador en Panamá

El Salvador ha estado trabajando para crear mejores condiciones de vida para las personas salvadoreñas con el fin de reducir el desplazamiento forzado, y el MIRPS ha sido fundamental para fortalecer las respuestas del gobierno a las personas desplazadas y a las personas en riesgo de desplazamiento. Las acciones en materia de seguridad han marcado un punto de inflexión en el país y han propiciado un cambio en la dinámica del desplazamiento. El Salvador destacó iniciativas como los espacios de apoyo *A tu Lado*, *Mi Primer Trabajo* y la capacitación al personal de salud en materia de migración y salud, entre otras. El Salvador puso en marcha el Sistema Nacional de Empleo a través de una plataforma accesible para empleadores y candidatos con el fin de promover el acceso a oportunidades laborales. El Salvador organizó un evento de aprendizaje de MIRPS sobre el acceso a servicios de salud mental y apoyo psicosocial en 2023 y se ofreció a organizar un evento de aprendizaje en 2024.

Guatemala

Excmo. Sr. Juan José Barrios, Embajador de Guatemala en Panamá

A través de la implementación de su Plan de Acción Nacional, Guatemala ha avanzado significativamente en asuntos relacionados con las personas refugiadas y otras con necesidades de protección. Entre los logros alcanzados por Guatemala, se encuentra el fortalecimiento de la coordinación entre las instituciones que integran el Equipo Técnico Nacional, que permite avances tales como la facilitación del acceso al empleo y a los medios de vida a través de la Plataforma Electrónica de Permisos de Trabajo para Extranjeros (PEX), que es una herramienta que facilita la integración de las personas refugiadas y solicitantes de asilo al mercado laboral guatemalteco. En cuanto a la Plataforma de Apoyo, Guatemala ha optimizado la participación de la comunidad internacional, demostrando que los resultados integrales sólo se logran a través de un espíritu de responsabilidad compartida. Guatemala expresó su agradecimiento por el liderazgo de los Estados

Unidos de América como Presidencia de la Plataforma de Apoyo y sus contribuciones financieras y técnicas a los países del MIRPS a través de espacios de diálogo y eventos de aprendizaje.

Honduras

Excmo. Sr. Antonio García, Subsecretario de Asuntos Consulares y Migratorios, Ministerio de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional de Honduras

Honduras dio la bienvenida a Belice en su nuevo rol como Presidencia Pro-tempore del MIRPS 2024 y ofreció su apoyo en la coordinación con la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y el Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), ya que Honduras ejercerá las Presidencias de estos foros en 2024. El MIRPS ha facilitado la implementación de medidas prácticas en Honduras para apoyar a las poblaciones desplazadas. En diciembre de 2022, Honduras logró un hito histórico al aprobar una ley para la prevención, atención y protección de las personas desplazadas internas, considerada una ley moderna e innovadora implementada en el 25 aniversario de los Principios Rectores de los Desplazamientos Internos. En cuanto a la protección de la tierra, el Instituto de la Propiedad avanza en la identificación de las tierras y los bienes que deben ser protegidos por su mecanismo. El Instituto Nacional de Migración (INM), con el apoyo de ACNUR, UNICEF y OIM, inauguró el Centro de Atención al Migrante Irregular "Francisco Paz", con el objetivo de brindar asistencia integral a las personas en movimientos migratorios mixtos y que requieren protección internacional. Honduras planea abrir nuevos centros para brindar atención a las personas desplazadas. El INM también implementó medidas para identificar las necesidades inmediatas de los retornados con necesidades de protección. Honduras reconoció que su principal desafío era reducir las causas del desplazamiento y facilitar el retorno voluntario y la integración de las personas desplazadas, y pidió a la comunidad internacional que apoyara sus iniciativas conexas.

México

Excmo. Sr. Alejandro Bichir Batres, Embajador de México en Panamá

México reconoció al MIRPS como un referente para la coordinación y el intercambio de experiencias, destacando la colaboración constante con los Estados Miembros, las organizaciones de la sociedad civil y los organismos internacionales para promover acciones que permiten a las personas necesitadas de protección internacional acceder a procedimientos de asilo justos y eficientes y apoyar la integración local en contextos regionales y nacionales. Con más de 140.000 solicitudes de asilo reportadas en 2023, México sigue estando entre los cinco países con más solicitantes de asilo a nivel mundial. En este contexto, México ratificó su compromiso de promover una visión conjunta centrada en las diferentes etapas del desplazamiento: origen, tránsito y destino. Para facilitar el proceso de integración local, México organiza mesas interinstitucionales nacionales y locales sobre refugio y protección complementaria, incluyendo mesas temáticas sobre salud, educación, trabajo y documentación. México reiteró su compromiso con la colaboración regional y la protección de las personas desplazadas.

Panamá

Excmo. Sr. Lorenzo Hincapié, Director de la Oficina Nacional de Atención a Refugiados de Panamá

En 2023, Panamá fortaleció su Equipo Técnico Nacional del MIRPS mediante la organización de grupos temáticos, lo que les permitió lograr avances significativos en la implementación de su plan, entre ellos: reducción de los tiempos de procesamiento de las solicitudes de asilo, introducción de

la biometría en los procesos de asilo, ocho reuniones del CONARE con 131 personas reconocidas como refugiadas, la elaboración de informes estadísticos, la promoción de programas comunitarios de prevención y protección, la creación de alianzas para aumentar la participación de los gobiernos locales, el establecimiento de oportunidades de empleo con enfoque en las mujeres y alianzas con el sector privado, entre otras iniciativas.

Segmento de Solidaridad de Alto Nivel, dirigido por los Estados Unidos de América en su calidad de Presidencia de la Plataforma de Apoyo al MIRPS

Palabras de apertura de los Estados Unidos de América

Sra. Cheryl Fernandes, Directora de Asuntos del Hemisferio Occidental, Departamento de Estado de los Estados Unidos

Como presidencia de la Plataforma de Apoyo desde septiembre de 2022 hasta la actualidad, Estados Unidos ha centrado sus esfuerzos en fortalecer las herramientas y los marcos para abordar el desplazamiento forzado y crear conciencia sobre el valor que las personas desplazadas por la fuerza aportan a las comunidades de acogida. Las actividades clave han incluido la documentación de buenas prácticas de los Estados del MIRPS y los miembros de la Plataforma de Apoyo sobre la integración exitosa, lo que ha apoyado el aprendizaje y los intercambios directos sobre la aplicación de estas prácticas en la región, con tres Eventos de Aprendizaje del MIRPS en 2023 (en El Salvador, Costa Rica y Colombia). En diciembre de 2023, Estados Unidos, en coordinación con Panamá y Belice, lideró un Evento Paralelo de Alto Nivel en el Segundo Foro Mundial sobre Refugiados en Ginebra, donde panelistas de los Estados del MIRPS y miembros de la Plataforma de Apoyo discutieron prioridades y soluciones para la región, y nuevos compromisos directamente vinculados al marco del MIRPS.

PRM proporcionó más de USD 195M en 2023 en ayuda humanitaria a través de organizaciones internacionales y ONG socias en Centroamérica y México, que han apoyado directamente los cuatro objetivos del MIRPS. Con esta financiación, los socios brindan apoyo directo a las personas desplazadas por la fuerza, trabajan con los gobiernos en materia de asilo y desarrollo de capacidades, protección y otras iniciativas de regularización, y apoyan a las comunidades de acogida.

Más allá de su periodo en la Presidencia, Estados Unidos seguirá siendo un aliado cercano para abordar el desplazamiento forzado en la región, y contribuirá a iniciativas clave, en particular la generación de nuevas alianzas con el sector privado. Estados Unidos apoyará proyectos específicos en cada estado de MIRPS en 2024 a través del ACNUR, para apoyar la implementación de buenas prácticas en materia de integración.

Declaraciones de Solidaridad de los miembros de la Plataforma de Apoyo de MIRPS y otros socios

Canadá

Sr. Jason Hollmann, Director General, Subdivisión de Política de Asilo, Inmigración, Refugiados y Ciudadanía de Canadá (IRCC)

Canadá termina su papel en la Troika como presidencia anterior, no obstante, seguirá profundamente comprometido como miembro activo de la Plataforma de Apoyo al MIRPS. Además del trabajo en curso de Canadá para acoger a 4.000 refugiados reasentados de las Américas entre 2022 y 2028, Canadá se ha comprometido a acoger a 15.000 personas de América

Latina y el Caribe a través de vías migratorias seguras y regulares, incluida una nueva iniciativa para otorgar residencia a hasta 11.000 personas (ciudadanos colombianos, haitianos y venezolanos) que tienen conexiones familiares en Canadá y que viven en México, Centroamérica, Sudamérica y el Caribe. Canadá también está trabajando activamente en vías complementarias, incluido su Proyecto Piloto sobre las Vías de Acceso a la Movilidad Económica.

Canadá lidera el Comité de Inversión en Medidas de Asilo en el marco de la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección, a través del cual completó recientemente un ejercicio de mapeo sobre el desarrollo de la capacidad de asilo y trabajará para promover la alineación de la cooperación internacional con las necesidades documentadas. En el Segundo Foro Mundial sobre los Refugiados, Canadá anunció 1,4 millones de dólares canadienses en iniciativas con ACNUR para la segunda fase de un proyecto para apoyar a Costa Rica, Guatemala y Honduras en la tramitación de solicitudes de asilo, y anunció 900.000 dólares canadienses a un proyecto de la OIM para apoyar la integración de los migrantes en las comunidades, incluida la migración laboral en Costa Rica. Estas iniciativas forman parte del compromiso de Canadá de proveer CAD 75 millones durante 6 años para aumentar la capacidad de asilo en América Latina y el Caribe. Canadá está interesado en aprovechar el éxito de diversas iniciativas en materia de capacidad de asilo y buscar vínculos entre otras iniciativas regionales, como el MIRPS, el Proceso de Quito y la Conferencia Regional sobre Migración, y reiteró su apoyo a la Iniciativa Regional de Fomento de la Capacidad en materia de Asilo (RACBI).

España

Excmo. Sr. Guzmán Palacios, Embajador de España en Panamá

España hizo referencia al aumento de los movimientos en todo el Darién y al impacto en las comunidades indígenas y en Panamá en general, señalando que España y Europa en general están familiarizados con estos desafíos sobre la base de las experiencias con los movimientos en el Mediterráneo. España, que se desempeñó como la primera Presidencia de la Plataforma de Apoyo al MIRPS, hizo hincapié en la importancia de abordar las causas profundas y reiteró su compromiso con el apoyo, habiendo realizado contribuciones financieras en los últimos tres años que alcanzaron más de 6,2 millones de euros a través del ACNUR y, de la OEA, este último mediante el Fondo MIRPS. Este apoyo también se ha complementado con el apoyo humanitario de la Cooperación Española, que ha alcanzado los 3,2 millones de euros, centrados en programas de salud, agua y saneamiento y gobernanza.

España alentó a que se prestara especial atención al apoyo a los afrodescendientes y a las comunidades indígenas afectadas por la migración, y citó el ejemplo del proyecto de Panamá apoyado por el Fondo MIRPS con la contribución de España, que está mejorando la atención a las personas refugiadas y a las comunidades indígenas en el Darién. España sigue siendo un miembro comprometido de la Plataforma de Apoyo MIRPS y anima a seguir colaborando en este marco.

Brasil

Excmo. Sr. Carlos Henrique Moojen de Abreu e Silva, Embajador de Brasil en Panamá

Como miembro de la Plataforma de Apoyo, Brasil continúa participando en el MIRPS como foro para apoyar a los países de origen, tránsito, asilo y retorno. Brasil lanzó su primer programa de reasentamiento en 2019, beneficiando a más de 28 personas con necesidades de protección internacional en el norte de Centroamérica en alianza con la sociedad civil y ACNUR, incluyendo clases de portugués, Salud Mental y Apoyo Psicosocial, capacitación e inserción laboral. Como se anunció en el Segundo Foro Mundial sobre los Refugiados, Brasil implementará un programa de

reasentamiento más amplio y continuará buscando oportunidades para ampliar el apoyo al MIRPS en las áreas de soluciones duraderas, en particular con la sociedad civil y el sector privado. Brasil ofrece su disponibilidad para compartir sus propias lecciones aprendidas y mejores prácticas, particularmente en el contexto de la "Operación Bienvenida", y apoyo técnico en áreas de gobernanza, protección, documentación, DCR, asistencia humanitaria, SMAPS, desarrollo de capacidades, inserción laboral e integración local.

Brasil sugirió explorar oportunidades para el aprendizaje bidireccional a través del MIRPS y el Proceso de Quito, y en el contexto de Cartagena+40. También se señaló que Brasil está dispuesto a hacer una donación a Panamá de alimentos deshidratados para brindar apoyo en la situación de movimientos mixtos.

Colombia

Excmo. Sr. Mauricio Baquero, Embajador de Colombia en Panamá

Colombia expresó su compromiso con el reparto de responsabilidades regionales para fortalecer la protección y las soluciones para las personas refugiadas, solicitantes de asilo, desplazadas internas y retornadas con necesidades de protección internacional, y señaló que, como miembro activo de la Plataforma de Apoyo al MIRPS, Colombia ha compartido sus experiencias y buenas prácticas sobre diversos temas, incluso organizando un evento de aprendizaje del MIRPS en octubre de 2023 sobre el desplazamiento interno.

Colombia destacó sus experiencias en temas de desplazamiento interno y avances en su estrategia de soluciones duraderas para la estabilización socioeconómica de las víctimas, alineada con el plan nacional de desarrollo 2022-2026, señalando la importancia de la coordinación interinstitucional y la cooperación internacional, y destacó su interés en continuar compartiendo experiencias con los países del MIRPS sobre soluciones duraderas. También se destacaron las experiencias de Colombia con los movimientos mixtos masivos y sus esfuerzos para responder a los flujos irregulares que se desplazan hacia el norte a través del Darién, ya que Colombia está interesada en compartir experiencias sobre asistencia humanitaria, regularización e integración socioeconómica.

Unión Europea

Sr. Janez Lenarčič, Comisionado Europeo de Gestión de Crisis, Dirección General de Protección Civil y Operaciones de Ayuda Humanitaria Europeas (ECHO) (intervención en vídeo)

ECHO señaló que, en el contexto de desplazamiento forzado sin precedentes, y reconociendo la profundización de la crisis climática y El Niño, los recursos nacionales de la región están sometidos a una inmensa presión. La UE mantiene su compromiso con los objetivos compartidos de proteger y apoyar a las personas desplazadas en la región y abogar por su apoyo y mitigación de las presiones sobre los sistemas nacionales.

La UE ha anunciado un nuevo presupuesto de ayuda humanitaria para Centroamérica de más de 19 millones de euros, como parte del compromiso actual de apoyar a las personas necesitadas en toda América Latina y el Caribe.

Francia

Sr. Thibault Cornut-Gentille, Ministro Consejero de la Embajada de Francia en Panamá

Francia es miembro de la Plataforma de Apoyo desde su creación en 2019 y contribuyó con 200.000 euros en 2023 a ACNUR para apoyar las actividades regionales. Francia también apoya los programas de asistencia y protección a las personas refugiadas en situación de alta vulnerabilidad y a los niños y niñas migrantes a través del ACNUR, la OIM y el UNICEF. Francia señaló su compromiso de apoyar al ACNUR en cuestiones de desplazamiento forzado, con contribuciones de 120 millones de euros en 2023, así como de 26 millones de euros a la OIM en 2023. Francia copatrocinó el Segundo GRF en diciembre de 2023, en el que anunció el lanzamiento de la iniciativa *Avec Elles* (“Con ellas”), cuyo objetivo es reforzar la protección y la integración de las mujeres y niñas refugiadas durante su desplazamiento. Francia seguirá actuando en favor de una mayor cooperación internacional en materia de migración.

Japón

Excmo. Sr. Hideo Fukushima, Embajador de Japón en Panamá

Japón se refirió a su apoyo continuo en la región y a su interés en explorar una mayor cooperación y asociación con el MIRPS. Japón destacó la importancia de abordar la pobreza, la seguridad y los desastres, que son las causas fundamentales de la migración, su continua colaboración para apoyar estas cuestiones y la importancia de los enfoques a más largo plazo. Japón hizo hincapié en su interés por apoyar iniciativas en favor de las mujeres, la paz y la seguridad, y en su prestación de asistencia por valor de 2 millones de dólares a través de ONU Mujeres en 2024 para proteger a las mujeres migrantes que son especialmente vulnerables en países centroamericanos, como Costa Rica, Panamá y Honduras.

Japón ha brindado apoyo en la región para la respuesta a desastres, incluidos equipos de socorro a Honduras y Guatemala después de los huracanes en 2022; contribuyó al fortalecimiento de los sistemas de infraestructura social en Haití y proporcionará USD 14 millones en asistencia adicional, reconociendo que la seguridad de Haití es uno de los desafíos más críticos que enfrenta el hemisferio occidental; y señaló el importante rol del sector privado en la creación de empleo a mediano y largo plazo en la región y en la reducción de las disparidades. En la última década, el número de empresas japonesas que operan en América Latina ha aumentado en más de 1.000, generando beneficios sociales y económicos. En 2023, en respuesta al Llamado a la Acción de Estados Unidos, la corporación Yazaki abrió la primera empresa de autopartes de Japón en Guatemala, contribuyendo a la economía del país y al crecimiento del empleo.

Banco Mundial

Sr. Michel Kerf, Director de País para Centroamérica y República Dominicana

El Banco Mundial, también en colaboración con el BID, el ACNUR y la OIM, está redoblando sus esfuerzos para apoyar a sus Estados miembros en Centroamérica y México, trabajando a través de su agenda de conocimiento y su cartera de inversiones y financiamiento. En Centroamérica, el Banco Mundial ha invertido más de USD 1 millón para generar nuevos estudios y asistencia técnica directa en temas de movilidad humana y desplazamiento. A nivel regional, el Banco Mundial publicó tres estudios que buscan orientar los esfuerzos sobre los factores de empuje y atracción, la movilidad laboral y las vulnerabilidades específicas de algunas categorías de refugiados y migrantes, con especial atención a los riesgos de violencia que enfrentan las mujeres. Junto con la

OIM, el Banco Mundial ha apoyado la creación de la primera base de datos regional sobre la violencia contra las mujeres en tránsito en toda América Central.

El Banco Mundial apoyó la creación del primer programa internacional de maestría en política migratoria y desarrollo en América Latina, que comenzó con su primera cohorte el 15 de enero, beneficiando a 35 funcionarios del sector público y de la sociedad civil de Panamá, Costa Rica, Honduras, República Dominicana, Brasil y Cuba. En México, el Banco Mundial está colaborando con la OIM para desarrollar una metodología que permita comprender mejor el vínculo entre el cambio climático y la degradación ambiental y el desplazamiento interno en el país. En Latinoamérica, más de mil millones de dólares en operaciones en inversiones se han centrado en la gestión de la migración y en el fortalecimiento del acceso de los migrantes a la educación, la salud, la protección social, el empleo decente y la infraestructura básica. La evidencia mundial demuestra que los beneficios económicos de la integración de las personas refugiadas superan los costos financieros a corto plazo, y el Banco Mundial apoya los esfuerzos de integración a mediano y largo plazo.

Banco Interamericano de Desarrollo

Sr. Felipe Muñoz, Jefe de la Unidad de Migración (intervención en video)

El BID reiteró su compromiso como Miembro de la Plataforma de Apoyo al MIRPS, destacando su amplia cartera de recursos reembolsables y no reembolsables, así como la capacidad técnica que el Banco pone a disposición de los Estados del MIRPS para la gestión del desplazamiento forzado y la migración. Desde la creación del Fondo para la Migración del BID hace cuatro años, tres países de la región (a nivel nacional) y México (a nivel subnacional) han recibido recursos no reembolsables, y seis operaciones de crédito (en Panamá, Costa Rica y Belice) han beneficiado a nacionales y han apoyado la inclusión de migrantes con recursos no reembolsables.

Con la decisión del Directorio del BID en 2022 de incluir a los tres países del norte de Centroamérica en el acceso al apoyo con los desafíos relacionados con las personas retornadas, todos los Estados del MIRPS tienen acceso al apoyo del BID. El BID avanza con el diseño de cuatro nuevas operaciones en los Estados MIRPS que suman 187 millones en inversiones y 17 millones en recursos no reembolsables: dos en Belice (sobre el fortalecimiento de los sistemas de salud y la inclusión de los migrantes, y en el desarrollo urbano en algunas ciudades); una en Costa Rica (para el fortalecimiento del sistema educativo y la posibilidad de incluir a los migrantes); y una primera operación con personas retornadas en Honduras (para fortalecer la creación de empleo para los jóvenes, incluidos las personas repatriadas). El BID también destacó su cooperación técnica, trabajando para fortalecer las capacidades institucionales de las unidades de migración de Panamá, Belice y Costa Rica, y mencionó recursos de España para la cooperación técnica con El Salvador, Guatemala y Honduras para apoyar las posibilidades de migración estacional y circular a España.

Actualización del Fondo MIRPS

OEA

Sra. Betilde Muñoz, Directora del Departamento de Inclusión Social, Secretaría de Acceso a Derechos y Equidad

La OEA presentó los principales avances en la implementación del Fondo MIRPS, creado por la OEA como un mecanismo para recaudar y canalizar recursos financieros para que los Estados MIRPS apoyen sus respuestas al desplazamiento forzado. Después del primer Evento de Solidaridad, España aportó la contribución pionera de 1 millón de euros, y la OEA creó el marco

operativo en colaboración con los Estados MIRPS, trabajando para garantizar la igualdad, la transparencia y la rendición de cuentas. En la primera convocatoria se presentaron seis propuestas de proyecto de Costa Rica, Guatemala, El Salvador, Honduras, México y Panamá. El Comité de Selección de Alto Nivel completó un proceso de selección que dio como resultado el primer portafolio de Proyectos del Fondo MIRPS para 2023-2024 que beneficiarán a un total de más de 100,000 personas. Cuatro de los seis acuerdos se han completado y las entidades ejecutoras han recibido su primer desembolso. Más información sobre los proyectos están disponibles [aquí](#). El Fondo MIRPS se encuentra a disposición para recibir contribuciones para un segundo portafolio de proyectos, lo que representa una oportunidad para brindar apoyo instrumental a los proyectos liderados por los Estados MIRPS para apoyar una respuesta integral para la protección y las soluciones.

Ratificación de la Carta Estatutaria y Adopción de la Declaración de la Ciudad de Panamá

Los Estados del MIRPS ratificaron la [Carta Estatutaria del MIRPS](#), que establece una estructura y funciones claras para fortalecer el MIRPS como mecanismo regional.

Los Estados del MIRPS adoptaron la [Declaración de la Ciudad de Panamá](#), cuyo contenido fue previamente acordado a través de un proceso consultivo liderado por Panamá como Presidencia Pro-Tempore del MIRPS 2023, a través de las Misiones de los Estados del MIRPS ante la OEA.

Traspaso formal de la Presidencia Pro-tempore del MIRPS

Panamá, Presidencia Pro-tempore 2023

Excmo. Sr. Roger Tejada Bryden, Ministro de Gobierno

El Ministro Tejada, en nombre del Gobierno de Panamá, agradeció a todos los participantes, a los Gobiernos de los Estados Unidos y Canadá como Troika de la Plataforma de Apoyo, la OEA y el ACNUR, y dio la bienvenida a Belice como la nueva Presidencia Pro-tempore. Indicó que instruyó al Viceministro a visitar Belice y otros países del MIRPS para fortalecer el marco institucional para abordar la crisis migratoria y de desplazamiento forzado, y solicitó la creación de una plataforma tecnológica para compartir información entre los países del MIRPS.

Belice, Presidencia Pro-tempore MIRPS 2024

Excmo. Sr. Anthony Sylvestre, Procurador General y Ministro de Asuntos Jurídicos

Belice reconoció que 2024 presenta una oportunidad para que el MIRPS avance en su trabajo regional, sobre la base de los cuatro compromisos del MIRPS presentados en el Segundo Foro Mundial sobre los Refugiados, y los compromisos asumidos en la Declaración de la Ciudad de Panamá y la Carta Estatutaria. Belice ha elaborado un proyecto de Plan de Acción Regional con tres esferas prioritarias: i) Fortalecer la respuesta regional en materia de protección y soluciones a través de los cuatro equipos técnicos regionales, trabajando en estrecha colaboración con los países líderes para promover el aprendizaje entre pares y la cooperación regional; ii) aumentar la participación de las partes interesadas en los planes de acción nacionales y en los planes de acción regionales; y iii) seguir desarrollando el talento existente en el equipo de MIRPS y estandarizar la recopilación, el intercambio y la presentación de informes de datos. Por último, Belice promoverá la coordinación con otros mecanismos e iniciativas regionales como la Conferencia Regional sobre Migración, el Proceso de Quito y Cartagena+40.

El Gobierno de Panamá entregó el “Estandarte del MIRPS” al Gobierno de Belice, como reconocimiento formal de la Presidencia Pro-Témpore del MIRPS 2024, así como también confirió reconocimientos al Gobierno de los Estados Unidos como Presidente Saliente de la Plataforma de Apoyo al MIRPS, y al ACNUR y a la OEA como Secretaría Técnica del MIRPS.